
Словом можно убить, словом можно спасти. 
Словом можно полки за собой повести. 

В.Шифнер. 

Данные слова можно подтвердить историческим фактом. Нижегородскому 
купцу Кузьме Минину, словом удалось поднять народ на борьбу. «Неужто 
добро свое пожалеем, а землю родную не пожалеем? Да если понадобится, 
не только веши и дома продадим, а жен, детей заложим. Головы свои, 
жизни свои отдадим для спасения русского государства»- такими словами 
он призывал нижегородцев собирать деньги на ополчение и не скупиться. 
В результате Россия не попала под зависимость польских захватчиков. Л 
былинный герой Илья Муромец? Тридцать лет и три года пролежал на 
печи. А старцу удалось словом сделать го, что не мог никто сделать. 
История человечества, вернее сказать - история человеческих разногласий, 
знает много примеров, когда именно слова становились "отмычками" для 
"замков" проблем общенационального (порой и глобального) характера. 
Россия в этом отношении занимает едва ли не лидирующее место. Те. кто 
шел на нас с мечом, от него же и погибали, демонстрируя тем самым 
убийственную мощь слов Александра Невского. Успех попытки 
"прорубить окно в Европу" чтят как подвиг не только в силу своей 
значимости, но и благодаря меткости и величию этой фразы. Тысячи 
солдат ощутили непоколебимую стойкость и веру в победу, когда прошли 
отголосками слова гсроя-папфиловца: "Велика Россия, а отступать некуда -
позади Москва". Взгляд с такой позиции на слово дает нам понять не 
только его ценность, но и необходимость уметь различать степень 
значимости слов отдельных. 

Сколько слов произносится людьми... А слова - они важные. Это 
информация. Если принять за неоспоримость то, что слово материально. 
Если верить, что слово - это энергия. А энергия бывает разной: 
положительной (позитивной) и отрицательной (негативной). Значит, и всё, 
что мы произносим, можно разделить на эти две большие группы. 

К сожалению, сегодня, в век техники и инноваций, слова потеряли своё 
истинное предназначение. Сколько пустых, никому не нужных слов 
осталось висеть в воздухе. Ведь сказанное нами не исчезает. Оно 
продолжает витать над нами, всё также отдавая свою энергию. А сколько 
слов, заряженных негативной энергетикой, продолжают разрушать 
общество? Сколько ма га и ругательств мы повседневно слышим на улицах, 
видим в интернете и СМИ. Негативная энергия этих слов преследует пас \\ 
в реальном, и в виртуальном мирах. Слово выводит человека из себя, 
меняет судьбы, разбивает отношения и даже убивает, "...словом можно 



спасти..." 
Не спорю. И даже поддерживаю это мнение и могу доказать на 

конкретных фактах. Вспомним, например, святого Серафима Саровского. 
Он творил чудеса, исцелял людей, которые постоянно тянулись к нему. И 
значимую роль в этом играло именно слово. "Христос Воскреси, радость 
моя!"-именно этими словами старец встречал всех, пришедших к нему. 
Всех, от генерала до пьяницы; от богача до нищего... Всем Серафим 
Саровский дарил радость, геило, счастье. А речь идёт, как о спасении на 
духовном, так и на материальном уровне. Эти добрые слова вселяли 
надежду, исцеляли душу, позволяли по- новому взглянуть на жизнь. Они 
были, как плечо, заботливо подставленное споткнувшемуся на жизненном 
пути человеку, позволяя ему идти дальше без синяков и ссадин. 

Слово - могущество, которое дано человеку. Словом можно обидеть, 
можно излечить и помочь! Не говори ничего лишнего и не говори того, 
чего не есть на самом деле, ибо это не правильно. Следи за своей речью, не 
роняй понапрасну лишних слов, поскольку "слово не воробей, вылетит - не 
поймаешь". Думай, прежде чем сказать. 

«... Словом можно продать, и предать, и купить. 

Слово можно в разящий свинец перелить » 

Продать, предать и купить - это слова, означающие действие, поступки 
человека. Значит «слово - есть поступок», как сказал мудрый писатель 
знаток человеческих душ Л.Н.Толстой. 
Люди говорят разные слова - и хорошие, и плохие. Хорошие, добрые, 
умные слова - это хорошие поступки, а злые, жесткие, обидные слова - это 
очень плохие поступки, которые наносят удары прямо в сердце. 
Известный хирург профессор Ф.С. Углов говорил: « Мы, врачи, часто 
встречаемся с заболеваниями, вызванными бестактностью и невниманием 
других людей. Тем тяжелее видеть, как человек подвергается серьезной 
опасности, тяжко страдает из-за грубости... Если пуля, выпущенная врагом, 
может повредить часть тела, то грубое слово попадает в сердце и нередко 
валит человека наповал». «Тогда мне никуда не деться: 
Все пули - в сердце, камни - в сердце...» (Ю. Друнина) 
«...Слово - тончайшее прикосновение к сердцу: оно может стать и нежным 
благоухающим цветком, и живой водой, возвращающей веру в добро, 
острым ножом, ковырнувшим нежную ткань души, и раскаленным железом, 
и комьями грязи. Словом можно убить и оживить, ранить и излечить, 
посеять смятение и безнадежность, рассеять сомнения и повергнуть в 
уныние».(7?.А Сухомли некий) 
Мы живем среди людей. И каждый ваш поступок, каждое ваше слово 
отражается на окружающих людях. Об этом надо помнит ь. Проверяйте себя 
всегда: не причиняете ли вы людям, окружающим вас, неприятность, боль, 
обиду. 
Старайтесь жить так, чтобы людям было легче, когда вы рядом. 



Со словом надо обращаться осторожно, и всегда думать, прежде чем 
говорить. Бывает так, что сгоряча наговоришь человеку разного, а потом 
сожалеешь, иногда очень сожалеешь. Но, как говориться, слово не воробей, 
вылетит - не поймаешь. Это замечательная русская поговорка. Поговорки 
все очень мудрые. И пословицы тоже. «Пословица - это большое 
содержание, выраженное в немногих словах». (Т. Фуллер) 

Из моей жизни приведу такой пример: наша семья была обычной - семьей 
колхозников в то время. Так как мама и папа были в семьях последними 
детьми, то и обе бабушки жили с нами. Но в 1972 году трагически погибает 
мой папа. Через два года умирает бабушка -мамина мать. И тут к нам в 
гости приезжает дальний родственник. Он был совершенно слепым 
(последствия перенесенной в детстве оспы). Был вечер воспоминаний о 
прошлой жизни. И вдруг гость произносит фразу: «Последний раз приехал. 
Наверное, больше не придется здесь побывать. Умереть бы на родине». 
Бабушка, в это время хлопотавшая на кухне, выглянула и произнесла: « Гак 
что, умирай. Мне все ровно уж хоронить-то». И на другой день утром он 
умер. 

Сила слов, их уникальность дают мне право заявить, что слово -
сильнейшее оружие на Земле. Хочется верить, что зная истинные и 
правильные значения слов, повышая свою грамотность и желание узнавать 
новые слова, люди, наконец, поймут, что это оружие создано вовсе не для 
убийств и войн, а для благородных и правильных целей! Я искренне 
надеюсь, что человечество «прорубит окно» в мир, где слова будут играть 
и м е нн о та ку ю рол ь. 

Давайте понимать друг друга с полуслова, 
Чтоб, ошибившись раз, не ошибаться снова. 
Давайте жить, во всем друг другу потакая, -

Тем более что жизнь короткая такая. 
(Б. Окуджава) 
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